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 المبتدأ والخبر: المرفوعات

 عنه:  المبتدأ:* 
ً
 -هو اسم مجرد من العوامل اللفظية، مُخبرا

 ، ويكون كلمة واحدة فقط.* المبتدأ هو المحكوم عليه

 هو الجزء الذي تتم به الفائدة مع المبتدأ. الخبر:* 

 الخبر هو الحُكم الذي حُكِم على المبتدأ به.* 

 أنواع الخبر:* 

 أي لا يكون جملة ولا شبه جملة فقد يكون مثنى أو جمع. ( اسم مفرد:1

 .الصمدالله ، مجتهدانالطالبان ، مجتهدالطالب أمثلة: 

 .(جملة فعلية)أو  (جملة اسمية)أي أن يكون الخبر  جملة كاملة:( 2

 فضله عظيم.الله ، اجتهاده عظيمالطالب ، يجتهدالطالب ، يبسط الرزقالله أمثلة: 

 .(جار ومجرور)أو  (ظرف زمان أو مكان)ن يكون أي أ ( شبه جملة:3

 الامتحان ، في الفصلالطالب الشجرة، فوق الطالب أمثلة: 
ً
 .أعمالكملكم ، أعمالنالنا ، غدا

 يتقدم الخبر على المبتدأ.
ً
 * الأصل أن يتقدم المبتدأ على الخبر ولكن أحيانا

 

 -شرح:*

 -تقديم الخبر على المبتدأ والتمييز بينهما: 

 -: أمثلة

 لأنه المحكوم عليه بصفة الصمد، والخبر هو الصمد لأنه الحكم الذي وقع على المبتدأ )الله الصمد( المبتدأ هو الله( 1

 )الله(. فيمكننا قول )صمدٌ الله( فنقدم الحكم )الصمد/الخبر( على المحكوم عليه )الله/المبتدأ(.

 بأنها لنا، فيمكننا قول )أعمالنا لنا( فحكمنا على أعمالنا بأنها لنا.( )لنا أعمالنا( المبتدأ هو )أعمالنا( وحُكِم عليها 2

) فوق كل ذي علم عليم( فوق هي الخبر لأنها ظرف مكان ونوع الخبر هو شبه جملة، والمبتدأ هو عليم لوقوع الحكم  (3

 )الخبر/ فوق( عليه، فيمكننا قول )عليمٌ فوق كلّ ذي علم(.

 بيدك/ جار ومجرور( على المبتدأ )الخير(، يمكننا قول )الخير بيدك(.( )بيدك الخير( تقدم الخبر )4
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 سم كان وأخواتهاا: المرفوعات

، بات، صار، ليس، ما بَرحِ، ما انفكّ، ما زال، ما دام.كان وأخواتها هي: *   كان، أمس ى، أصبح، أضحى، ظلَّ

 تدخل على الجملة الاسمية فقط. ناسخة أفعال* كان وأخواتها 

 خواتها ترفع المبتدأ ويسمى اسمها، وتنصب الخبر ويسمى خبرها.* كان وأ

ن(.
ُ
 * يمكن أن تكون كان وأخواتها أفعال ماضية )كان( أو مضارعة )يمس ي( أو أفعال أمر )ك

 أو شبه جملةٍ. تدخل على* كان وأخواتها 
ً
 أو جملة

ً
 الخبر في جميع أنواعه سواء كان مفردا

 ، لست عليهم بمسيطر.زالون مختلفين، لن نبرح عليه عاكفين، أضحى أخوك على السطحأمثلة: وكان ربّك قديرا، ولا ي* 

 -*شرح: 

 -* تحديد اسم كان وخبرها: 

( كان هي الفعل الناسخ، و 1
ً
ك قديرا  ك )مرفوعة( اسمها لأنها المبتدأ، وخبرها رب  ( )كان ربُّ

ً
 )منصوبة(. قديرا

 الأفعال من لأنه النون  ثبوت رفعه وعلامة مرفوع مضارع فعل)يزالون(   خ،يزال هي الفعل الناس( )ولا يزالون مختلفين( 2

 .الياء لأنه جمع مذكر سالمبخبر يزال منصوب هي ومختلفين ، يزال اسم رفع محل في متصل ضمير والواو الخمسة

رح هو عاكفين ، وخبر نبضمير مستتر مبني تقديره نحن نبرح هو واسم، ( )لن نبرح عليه عاكفين( نبرح، فعل ناسخ3

 منصوب بالياء لأنه جمع مذكر سالم، وعليه جار ومجرور ) على هو حرف الجر والضمير هو المجرور(.

( )أضحى أخوك على السطح( أضحى هو الفعل الناسخ، أخوك هو اسم أضحى مرفوع بالواو، خبر أضحى هو )على 4

 جار ومجرور.شبه جملة لأنه السطح( ونوع الخبر 

مسيطر( لست هو الفعل الناسخ، واسمه ضمير مستتر تقديره أنت، عليهم جار ومجرور، وخبره لست عليهم ب( )5

 )بمسيطر( ونوع الخبر شبه جملة لأنه جار ومجرور.

 )يذكر الله( خبر برح ونوعه جملة فعلية.( )ما برح زيد يذكر الله( برح فعل ناسخ، زيد هو اسم برح مرفوع، 6
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 خبر إن وأخواتها: المرفوعات

، كأنّ، لكن، ليت، لعلّ.* إن وأخواتها هي:  ، أنَّ  إنَّ

 وأخواتها: 
ّ

 -* معنى إن

 أمثلة معناه الحرف

 
ّ

، أن
ّ

 إنّ الساعة آتية. - تفيد التوكيد. إن

 يا ليتني كنت معهم. - تفيد التمني: وهو طلب أمر محبوب، مستحيل الوقوع. ليت

. - قوع.تفيد الترجّي: وهو طلب أمر محبوب، ممكن الو  لعلّ 
ً
 لعلّ الاختبار يكون سهلا

 
ّ

 كأنّهم خشبٌ مسندة. - تفيد التشبيه. كأن

 الجو حار، لكنّ الدرس ممتع. - تفيد الاستدراك: وهو الاستثناء. لكنّ 

 

 تدخل على الجملة الاسمية فقط.جميعها مبنية و  ،ناسخة حروف* إنّ وأخواتها 

 الخبر ويسمى خبرها. فعوتر المبتدأ ويسمى اسمها،  تنصبوأخواتها  إنّ * 

 أو شبه جملةٍ. إنّ * 
ً
 أو جملة

ً
 وأخواتها تدخل على الخبر في جميع أنواعه سواء كان مفردا

 ، أسدانالجنديين كأنّ ، نازلٌ المطرَ لعلّ ، الطيرَ الخاشعين على رؤوس كأنّ * أمثلة: 
ّ
 نفسك،باخعٌ  كلعل

 

 -شرح: * 

 وخبرها: 
ّ

 -* تحديد اسم إن

ك باخع ن1
ّ
ك( حرف ترجّ ونصب.. وفسك( ( )لعل

ّ
 .)باخع( خبر لعلّ مرفوع ،ضمير في محلّ نصب اسم لعلّ  (الكاف))لعل

 لعلّ المطرَ نازلٌ( )لعل( حرف ناسخ يفيد الترجي، )المطر( اسم لعل منصوب بالفتحة، )نازلٌ( خبر لعل مرفوع بالضمة.( )2

الجنديين( اسم كأن منصوب بالياء لأنه مثنّى، )أسدان( خبر ( )كأنّ الجنديين أسدان( )كأنّ( حرف ناسخ يفيد التشبيه، )3

 كأن مرفوع بالألف لأنه مثنى.

)على رؤوس( خبر كأنّ ونوعه شبه جملة لأنه جار كأنّ على رؤوس الخاشعين الطيرَ( )كأن( حرف ناسخ يفيد التشبيه، ( )4

ر عليه فيمكننا القول )كأن الطيرَ على رؤوس والخاشعين مضاف إليه، )الطير( اسم كأنّ منصوب وقد تقدم الخب ،ومجرور

 الخاشعين( فحُكِم على الطير بأنه على رؤوس الخاشعين.
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 الفاعل: المرفوعات

سنِد إليه على جهة قيامه به، أو وقوعه منه. الفاعل:* 
ُ
دّم عليه فعل، وأ

ُ
 هو اسم يدل على مَن قام بالفعل، ق

ر الفعل مع الفاعل مرة، ويؤنث أخرى * 
ّ
ك
َ
.يُذ

ً
 يكون جائزا

ً
 وأحيانا

ً
 ، وفي بعض الحالات يكون التذكير أو التأنيث واجبا

 أي أنه يلد أو يبيض، مثل: مريم وسعاد وحصة وبطة ودجاجة وقطة، سمكة. * معنى حقيقي التأنيث:

 كنبة، شنطة، نبته.يطلق على ما لا يلد ولا يبيض، مثل: مكتبة، طابعة،  * معنى مجازي التأنيث:

 يجب تأنيث الفعل مع الفاعل إذا كان الفاعل مؤنث حقيقي التأنيث، لم يفصل بينه وبين الفعل فاصل. نيث:*وجوب التأ

 -* أمثلة على وجوب التأنيث: 

 لم يفصل بينها وبين الفعل فاصل، لذلك وجب تأنيث الفعل. ،(، )أمل( فاعل حقيقي التأنيثأمل مع القطة لعبت)( 1

 رأة( فاعل حقيقي التأنيث، لم يفصل بينها وبين الفعل فاصل، لذلك وجب تأنيث الفعل.امرأة فرعون(، )ام قالت( )إذ 2

 -* وجوب التذكير: 

، أو مثنى، أو جمع مذكر سالم. * الحالة الأولى:
ً
 حقيقي التذكير، مفردا

ً
 أن يكون الفاعل مذكرا

 حقيقي التأنيث أو مجازي التأنيث، * الحالة الثانية:
ً
(. أن يكون الفاعل مؤنثا

ّ
صِل بينه وبين الفعل بـ)إلا

ُ
 ف

 -* أمثلة على وجوب التذكير: 

 المؤمنون(، لأن المؤمنون جمع مذكر سالم، وجَبَ تذكير الفعل )أفلح(. أفلح( )قد 1

 رجلان من الذين يخافون الله(، لأن رجلان مذكر مثنى، وجب تذكير الفعل )قال(. قال( )2

(. وجب تذكير الفعلإلا شجرة(،  سقط( )ما 3
ّ

صِل بينهما بـ )إلا
ُ
 مع وجود مؤنث مجازي )شجرة( لأنه ف

(. حضر( )ما 4
ّ

صِل بينهما بـ )إلا
ُ
 إلا خديجة(، وجب تذكير الفعل مع وجود مؤنث حقيقي )خديجة( لأنه ف
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 نائب الفاعل: المرفوعات

رت له صيغة الفعل *نائب الفاعل: يِّ
ُ
قيم مقامه، وغ

ُ
 .هو مفعول به، حُذِف فاعله، فأ

 -* حالات تغيير صيغة الفعل: 

صلح 1
َ
صلِح.--( إذا كان ماض ي: يُضم أوله، ويُكسر ما قبل آخره، مثل: أ

ُ
 < أ

لب حرف العلة ياء، مثل: قال 2
ُ
سر أوله، وق

ُ
 < قِيل.--( إذا كان ماض معتل الوسط: ك

 مبدوء بهمزة وصل: ضُمّ أوله وثالثه ماض ( إذا كان3
ً
 أو سداسيا

ً
جتُمع.--مع ، مثل: اجتخماسيا

ُ
 < أ

مَ 4
ّ
م.--( إذا كان ماض مبدوء بتاء زائدة: ضُمّ أوله وثانيه، مثل: تعل

ّ
عُل

ُ
 < ت

تِح ما قبل آخره، مثل: يعرف 5
ُ
: ضُمّ أوله وف

ً
ذ.--< يُعرَف ، يأخذ --(  إذا كان مضارعا

َ
 < يُؤخ

 الصفحة السابقة(.* حكم تذكير وتأنيث نائب الفاعل كحكم تأنيث الفعل مع الفاعل )في 

.
ً
 * المفعول به بعد نائب الفاعل يكون مرفوعا

 -:وشرح * أمثلة

 لأن الدرس مذكر مجازي.الدرس(،  رُوجِع( ) 1
ً
 جاء نائب الفاعل )روجع( مذكرا

سِرت( )2
ُ

 الشجرة(، جاء نائب الفاعل )كسرت( مؤنث لأن الشجرة مؤنث مجازي. ك

د( )إذا 3 د( وجاء مذكر لأن )ا وُسِّ  لأمر( مذكر مجازي.الأمر إلى غير .... إلخ(، نائب الفاعل هو )وُسِّ

 جاء نائب الفاعل )فيزت( مؤنثة بسبب تأنيث المباراة المجازي.)فاز محمد المباراة(،  قبل حذف الفاعلالمباراة(،  فيزت( )4

 

 الفعل المضارع المجرد من الناصب: المرفوعات

.* إذا لم يسبق الفعل المضارع جازم )أداة جزم( أو ناصب )أداة نصب(، فيكون  مرفوع دائم
ً
 ا

 -* أمثلة وشرح: 

مْ )( 1
ُ

ك
َ
مِنَ ل

ْ
ؤ

ُ
نْ ن

َ
ذِرُوا ل

َ
عْت

َ
 ت

َ
لْ لا

ُ
يْهِمْ ۚ ق

َ
مْ إِل

ُ
ا رَجَعْت

َ
مْ إِذ

ُ
يْك

َ
 إِل

َ
ذِرُون

َ
الفعل المضارع الأول هو )يعتذرون( وجاء مرفوع (، يَعْت

 
ً
بحذف النون لأن سبقته                بثبوت النون لأن لم يسبقه ناصب ولا جازم، والفعل المضارع الثاني هو )تعتذروا( وجاء مجزوما

 وهي أداة نصب. -لن-وهي أداة جزم، أما الفعل الثلث فهو )نؤمنَ( وهو منصوب بالفتحة لأن سبقته  -لا الناهية-

)يصرّون( فعل كان،  اسم رفع محل في متصل ضمير والواو)كانوا( فعل ناسخ،  العظيم(، )وكانوا يصرّون على الحنث( 2

 ثبوت النون، وهو خبر كان ونوعه جملة فعلية.مضارع مرفوع ب



 لا تنسوني من صالح دعائكم 6 إعداد: معاذ بن سعد العساف.

 المفعول به: المنصوبات

 هو الاسم الذي يقع عليه فعل الفاعل. *المفعول به:

 * الأصل في المفعول به أن يأتي بعد الفاعل، ولكنه قد يتقدّم على الفاعل، وقد يتقدم على الفعل.

 عادة، ولكن قد ينصب الف
ً
 به واحدا

ً
 عل مفعولين.* الفعل ينصب مفعولا

 * الأفعال التي تنصب مفعولين هي: أعطى، ألزم، ظنّ، حَسِب، آتى.

 -* أمثلة وشرح: 

ه(، )ابتلى( هو الفعل، )إبراهيم( هو المفعول به وجاء مقدّم على الفاعل ويُمَيز بأنه منصوب،       إبراهيمَ ( )وإذ ابتلى 1 ربُّ

ز بأنه م  ويُميَّ
ً
ـه( هو الفاعل وجاء متأخرا  رفوع.)ربُّ

2( ) 
ً
( هو المفعول به وهو منصوب، )دعوت( الفعل دعا والتاء تاء الفاعل. زيدا

ً
 دعوت(، )زيدا

ا أعطينا3
ّ
ا( فيها )إن( الحرف الناسخ و)نا( ضمير مبني في محل رفع اسم إن، الكوثر ك( )إن

ّ
)أعطيناك( فيها الفعل (، )إن

نا( ضمير مبني في محل رفع الفاعل، و)الكاف( ضمير مبني ، و)-وسبق قول أنه ينصب مفعولين-)أعطى( فعل ماض ي مبني 

 في محل نصب مفعول به أول، )الكوثرَ( مفعول به ثان منصوب بالفتحة.

)بكرا( مفعول به أول و)عاقلا( مفعول به (، )ظنّ( فعل ماض ي ينصب مفعولين، )التاء( تاء الفاعل، عاقلا بكرا( )ظننت 4

يح: ظن وأخواتها تدخل على المبتدأ والخبر فتنصبهما، فأصل الجملة )بكرٌ عاقلٌ( )ملاحظة للتوضثان وكلاهما منصوب، 

 هذي الإضافة غير مطلوبة في الاختبار أوردتها للتوضيح فقط(.-ولكن دخول )ظن( نصب الاثنين فأصبحت )بكرا عاقلا( 
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 المفعول المطلق: المنصوبات

 .)تأكيد( معناه، أو عدده، أو نوعه، من أجل تثبيت و الاسمأ يأتي بعد الفعل )مصدر( لفظهو  *المفعول المطلق:

، ت* المفعول المطلق يكون من لفظ الفعل أو معناه، مثال: رسم
ً
  رسما

ً
 .، نفختُ نفخةحصدت حصدا

.
ً
 دائما

ً
 * المفعول المطلق يكون منصوبا

 -* أنواع المفعول المطلق ثلاث هي: 

د لعامله:*الأول: 
ّ

د فعل الفاعل.معناه أن يأتي مصدر الفع المصدر المؤك
ّ
 ل ليُأك

( مؤكدة لفعل الحروب.
ً
(، هنا الفاعل هو الحروب وفعله الحصد، فجاءت )حصدا

ً
 *مثال: )الحروب تحصد الأرواح حصدا

 *مثال: )
ً
 والصافات صفا والزاجرات زجرا(، )صفا

ً
 الصافات والزاجرات أي الملائكة. ا مؤكدتان لعاملهما وهو( جاءتوزجرا

 معناه أن يأتي المصدر ليبين نوع الفعل. لنوع الفعل: المصدر المبينالثاني: 

/مصدره( لتوضيح نوع القول/الفعل بأن يكون 
ً
*مثال: )وقل لهما قولا كريما(، هنا الفعل هو القول، وجاءت كلمة )قولا

( ولم تأتي لتأكيد قول القول 
ً
 كما في المثال الأول. )كريما

 مصدر الفعل لتأكيد العدد.معنا أن يأتي  المصدر المبين للعدد:الثالث: 

 مثال: )صرخ المريض صرختين(، هنا الفاعل هو المريض وفعله الصراخ، فجاءت صرختين مؤكدة لعدد الفعل/الصراخ.

 

 المفعول لأجله: المنصوبات

 الذي قبله.هو مصدر يبين سبب حدوث الفعل  *المفعول لأجله:

 يب على سؤال )لماذا؟(.* هو مصدر معنوي ليس من أصل الفعل ولا من معناه، ويج

 -*أمثلة: 

 ( )قمت 1
ً
 جاءت موضحة سبب الفعل/القيام. إجلالا

ً
 لأبي(، هنا الفعل هو القيام، وإجلالا

 الموت.  حذرالموت(، لماذا يجعلون أصابعهم في آذانهم؟  حذر( )يجعلون أصابعهم في آذانهم من الصواعق 2

  



 لا تنسوني من صالح دعائكم 8 إعداد: معاذ بن سعد العساف.

 المفعول فيه: المنصوبات

 الزمان والمكان، وسمي مفعولا فيه؛ لأنه يبين الزمان أو المكان الذي وقع فيه الفعل. هو ظرفي *المفعول فيه:

 منصوب
ً
 ، بينما الخبر يكون مرفوع أو مجرور.* المفعول فيه دائما

 . دل على مكان وقوع الفعل متضمن معنى " في " . مثل : فوق ، تحت ، بين ، أمام ، خلف ، يمين اسمهو كل  * ظرف المكان:

 .هر ، ساعة ، حين ، شهر ، ليلةدل على زمان وقوع الفعل متضمن معنى " في " . مثل : يوم ، د اسمهو كل  ف الزمان:*ظر 

 * ظروف الزمان والمكان كلها مبنية.

 -*أمثلة وشرح: 

 لمكان الكتاب، فوقَ )الكتابُ ( 1
ً
 كتب(.يمكن القول ) الكتاب في مكان فوق المو المكتب(، جاء ظرف المكان فوق مبينا

 (.بين السحابفي مكان رأيت القمر ظرف المكان )بين( مبينا لمكان القمر، ويمكن القول )(، جاء السحاببين رأيت القمر ( )2

 الجمعة(، جاء ظرف الزمان )يوم( مبينا لزمان وقوع الفعل، ويمكن القول )قدمت في يوم الجمعة(.يوم ( )قدمت 3

 الحال: المنصوبات

.يجيب على سؤال )كيف؟(، ويكون  تى به لبيان هيئة صاحبه،يؤ  وصفوهو  *الحال:
ً
 دائما

ً
 منصوبا

.
ً
، مستبشرا

ً
 يكون معرفة، والحال يكون نكرة مشتق من الفعل، مثل: ضاحكا

ً
 *صاحب الحال دائما

 -: وشرح *أمثلة

 ( )أقبل زيدٌ 1
ً
( حال يبين كيفية اقبال زيد.ضاحكا

ً
، فـ)ضاحكا

ً
 (، كيف أقبل زيد؟ ضاحكا

 ( )ر 2
ً
 أيت عمرا

ً
( حال يبين كيفية رؤية عمر.مقبلا

ً
، فـ)مقبلا

ً
؟ مقبلا

ً
 (، كيف رأيت عمرا

 التمييز: المنصوبات

.، يزيل ابهام اسم او نِسبة نكرةهو اسم  *التمييز:
ً
 دائما

ً
 ما قبله، ويكون منصوبا

 هو التمييز الذي يزيل ابهام في كلمة مفردة. *التمييز المفرد:

 مييز الذي يزيل ابهاما في نسبة.هو الت *تمييز النسبة:

 -أمثلة وشرح: 

 ( )عندي مترٌ 1
ً
 (، كلمة حرير هي تمييز مفرد، لأنها أزالت الابهام عن كلمة مفردة هي )متر(.حريرا

 ( )اشتعل الرأس 2
ً
 أو غير ذلك، ت(، لو قلت لك اشتعل الرأس وتوقفت، كان من الممكن أن تعتقد أنه اششيبا

ً
عل حريقا

( ولكن كلمة )شي
ً
 )نوع الاشتعال أزالت الابهام عن با

ً
 تعتبر تمييز نسبة لأنها ميّزت نسبة الاشتعال.(بأنه شيبا

ً
 ، لذلك شيبا
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 المنادى: المنصوبات

 هو أسلوب يراد به تنبيه المنادى. *النداء

 : يا، الهمزة، أيَا، وهَيَا، وأيْ.النداء)حروف( *أشهر أدوات 

 -* أنواع المنادى خمسة هي: 

 يكون  ( المضاف:1
ً
( وما بع)ممنصوبا

ً
 بالإضافةضافا

ً
فا إليه مجرورا

ً
ا، ده مضا

ً
 .ولا يكون منون

 بأوله(، )يا( أداة نداء، )راقد( مضاف منصوب وهو المنادى، )الليل( مضاف إليه مجرور. مثال:
ً
 )يا راقدَ الليل مسرورا

 صفة  يكون هو ما يتعلق به ش يء من تمام معناه، و  ( الشبيه بالمضاف:2
ً
امنصوبا

ً
 وما بعده يعرب حسب حالته. منون

(  ثال:م
ً
 في الكتاب(، )يا( أداة نداء، )ناظرا

ً
(.)يا ناظرا

ً
 هو المنادى وهو منصوب، )في الكتاب( جار ومجرور متعلق بـ)ناظرا

 .منصوبة، وتكون وإنما يُراد بها كل من تصدق عليهبعينه، لتي لا يُراد بها منادى هي ا جهولة:النكرة الم (3

 بعينه، إنما أيّ غافل. مثال:
ً
( ولا يُقصد به غافلا

ً
، إن الموت يطلبك(، في الجملة المنادى هو )غافلا

ً
 )يا غافلا

4 
َ
 .)الضم( مبني على ما يُرفع به، ويكون وهو نداء لعلمٍ بعينه م المفرد:( العَل

 لأنه يُرفع بالضم. ؛نادى مفرد مبني على الضم)قالوا يا نوح قد جادلتنا(، )قالوا( فعل وفاعل، )يا( أداة نداء، )نوح( م مثال:

 .على الضم مبنيةويمكن تمييزها بأنها هي التي ينادى بها شخصٌ بعينه،  ( النكرة المقصودة:5

(. قصودة تكون المنكرة غير فال)يا رجلُ، أطلت الكلام(، )يا( أداة النداء، )رجل( نكرة مقصودة لأنها مضمومة  مثال:
ً
 )يا رجلا

 بـ أل يجب أن يسبقها )أيها( أو )أيتها(، وتكون مبنية على الضم، حينها يبنى المنادى على *ملاحظة: 
ً
إذا كان المنادى مقترنا

 ناديين منيين على الضم، والهاء فيهما للتنبيه.صفة، وتعرب )أيتها( و)أيها( مالضم ويعرب 

حرف تنبيه لا محل له من  -الهاء-و على الضم مبنيمنادى  -أية-أيتها( ))يا أيتها النفس المطمئنة(، )يا( حرف نداء،  مثال:

 مرفوعة. الإعراب، )النفس( صفة

 

 -وشرح: أمثلة * 

صفة أي )الرسل( للتنبيه،  -الهاء-منادى مبني على الضم و -أي-)يا( أداة نداء، )أيها(  )يا أيها الرسل كلوا من الطيبات(،( 1

 . مبنية على الضم

2) ( 
ُ
 وعظت نفسك!(،يا واعظ

ّ
الجملة السابقة لم يأتي بعد )واعظ( مضاف إليه ولا ش يء من تمام معناها؛ لذلك  في ، هلا

إنما جاءت مضمومة لذلك فهي لمضاف، ولم تأتي منونة بالفتح؛ فهي ليست نكرة مجهولة، فهي ليست مضاف ولا شبيه با

 نكرة مقصودة.
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 الاستثناء: المنصوبات

، غير، سوى، ستثناء: * أدوات الا                      إخراج المستثنى من حكم المستثنى منه .هو  :ستثناء*الا 
ّ

 خلا، عدا.إلا

.ثنى منه المست* يُعرب 
ً
 وينصب إذا منصوبا

ً
 حسب موقعه في الجملة فيرفع إذا كان مرفوعا

 أنواع جمل الاستثناء :*

 .(ليس -ما  -لا  -لن  -لم )ة نفي جملة منفية : أي تبدأ بأدا  - 2            : أي لا أداة نفي  فيها . بة(ج)مو  جملة مثبتة  - 1

3 -  . 
ً
 في الجملة وليس محذوفا

ً
 جملة تامة : أي ما كان المستثنى منه مذكورا

( * للمستثنى 
ّ

 -ثلاث حالات هي: بـ)إلا

 وفيه يكون المستثنى منصوب.ولا تكون الجملة منفية، ، والمستثنى منهالمستثنى ويذكر فيه  التام الموجب: ءالاستثنا( 1

(، ) مثال:
ً
لا عمرا

ّ
 هو المستثنى منه، وفاعل مرفوع و  (الطلاب)حضرَ الطلاب إ

ّ
 ،عرابمحل من الإ  ليس له استثناء حرف ()إلا

( مستثنى منصوب بالفتحة.و
ً
 )عمرا

 اتباعهأو  المستثنى فيجوز نصب منفية، الجملة ، وتكون والمستثنى منهالمستثنى ويذكر فيه  ( الاستثناء التام المنفي:2

 نفس اعرابه.ب، أي يُعرب إعرابه على أنه بدلستثنى منه في للم

 بدل، أو بأن )زيد( اعراب )زيد( بأنه مستثنى منصوب فيمكن ،)ما مررت بأحدٍ إلا زيدا(، لأن نوع الاستثناء تام منفي مثال:

 من )أحدٍ( مجرور بالكسرة.

( بحسب العوامل ، وتكون الجملة منفية، فيه يُ يُحذف منه المستثنىهو الذي   ( الاستثناء المفرّغ:3
ّ

عرب ما بعد )إلا

 الداخلة عليه كأن )إلا( غير موجودة.

: نحذف  ل:مثا
ً
: أعرب الجملة )قام علي(، )قام( فعل ماض ي مبني على )ما قام إلا عليٌ(، أولا

ً
أداة النفي والاستثناء، ثانيا

 الفتح، و)علي( فاعل مرفوع بالضمة.

لا( في الحالات الثلاثسوى وغير: يُعربان إعراب المستثنى الوا :*ملاحظة
ّ
 ب، وما بعدهما قع بعد )إ

ً
 ضافة.الإ فيُعرب مجرورا

لا( ، (خالد)و (غير)لمعرفة إعراب خالد(، )ما حضر غير  مثال:
ّ
 خالد( وسبق غيّر الجملة واستخدم )إ

ّ
فتصبح )ما حضر إلا

عطي علامة إعراب )خالد( فيإعراب )خالد( في الجملة )ما حضر إلا خالد( هو فاعل م توضيح أن
ُ
 رفوع بالضمة، الآن ن

 مجرور بالإضافة وعلامته الكسرة.( خالد)(، وجملة الأصلية، فتصبح )ما حضر غيرُ خالدٍ الجملة المعدّلة لـ)غير( في ال

 .70وص 69نهاية ص*راجع الكتاب 

(، )كان( فعل ناسخ، )محمد( اسم كان مرفوع، )صديقا( خبر كان منصوب. مثال:
ً
 )ما كان محمد إلا صديقا حميما

عرب اعراب المستثنى مثال:
ُ
 ، )زيدٍ( مجرور بالإضافة.فتكون منصوبة بالفتحة )نجح الطلاب غير زيد(، )غيرَ( ت
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 الفعل المضارع المسبوق بناصب: المنصوبات

 أن، لن، كي، إذن، لام التعليل، حتّى الدالة على التعليل أو الغاية. :لمضارعنواصب الفعل ا*

،  * لـ )إذن( شروط هي:
ً
وأن يكون الفعل المستقبلي بعدها مباشرة أو أن تقع أول الكلام، وأن يكون الفعل بعدها مستقبلا

 لا( أو )القسم(.مفصول بينهما بـ )

 -وشرح: أمثلة *

1) ( 
ُ
كرِمَك( فعل مضارع منصوب بالفتحة والكاف ضمير متصل.، (ككرمَ إذن والله أ

ُ
 )إذن( أداة نصب، و)الله( قسم، )أ

 بون(، )لن( أداة نصب، و)تنالوا( مضارع منصوب بحذف النون.( )لن تنالوا البر حتى تنفقوا مما تح2

 )أن( وعلامة نصبه الفتحة.نصوب بسبب ( فعل مضارع ميأكل)( )أيحب أحدكم أن يأكلَ لحم أخيه ميتا(، 3

ى(، )نبرح( فعل مضارع منصوب بسبب )لن( الناصبة، و)يرجع( فعل قالوا لن نبرح عليه عاكفين حتى يرجع إلينا موس ( )4

 مضارع منصوب بسبب )حتّى(.

 المجزومات

 .دهحو  الجزم خاص بالفعل المضارع*

 -: * وجازم الفعل المضارع ثلاثة أنواع

 و ( 1
ً
:اجازم يجزم فعلا

ً
ا، ولا الناهية، ولام الأمر(. حدا

ّ
 هي )لم، ولمـــ

 له كفوا أحد(، جاءت )لم( قبل )يلد، يولد، يكن( فجزمتهم بالسكون. يكن لمو يولد لمو لدي لم) مثال:

( قبل )يقضون، يوفون، يطوفون( لام الأمر)بالبيت العتيق(، جاءت  يطوفوالو نذورهم يوفوالوتفثهم  يقضوال)ثم  مثال:

 فجزمتهم بحذف حرف النون )ليقضوا، ليوفوا، ليطوفوا( لأنهم من الأفعال الخمسة.

 هي أدوات الشرط، والفعلان اللذان تجزمهما يسمى أولهما فعل الشرط والثاني جواب الشرط. ( جازم يجزم فعلين:2

ى، حيثما، أي(.
َّ
ان، أين، أن  *أدوات الشرط: هي )إن، مَن، ما، مهما، متى، أيَّ

فعل مضارع مجزوم ، )يعمل( الأولى شرطية (من)(، يرهمثقال ذرة شرا  يعمل منو يرهمثقال ذرة خيرا  يعمل منف) مثال:

 .جزومين بـ)من( هما )يعمل، ويره(الم. الفعلين جواب الشرطفعل مضارع مجزوم لأنه ، )يره( فعل الشرطلأنه 

 هو: )الأمر، والنهي، والدعاء، والعَرض، والتحضيض، والتمني، والاستفهام(. والطلب ( المجزوم في جواب الطلب:3

)تجدْه( فعل  ت،نره أديعول به منصوب، والفاعل مستتر تق)الله( مفمبني،  تجاهك(، )اتق( فعل أمر هتجد اتق الله) مثال:

 ه جواب الطلب، والهاء ضمير متصل.مضارع مجزوم لأن

 .، والكاف ضمير)التمني( لأنه جواب الطلب مجزوم)ليتك تزورني أحدّثك(، )أحدّثك( فعل مضارع  مثال:
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 المجرورات

 .ادهحو  بالأسماءخاص  ر الج*

 -المجرورات هي: *

، مذ، منذ(.القسم،  وتاء وهي )مِن، إلى، عن، على، الباء، اللام، في، الكاف، حتى، واو ( المجرور بحرف الجر: 1  ربَّ

 )طالب العلم(. .والإضافة هي نسبة ش يء إلى ش يء( المجرور بالإضافة: 2

 * ،
ً
 .ليه فيمكن أن يكون نكرة أو معرفةأما المضاف إالمضاف يكون نكرة دائما

 -وشرح: أمثلة *

 وفاعله، )الباء( حرف جر، )أبيك( اسم مجرور بالياء لأنه من الأسماء الخمسة. ( )مررت بأبيك(، )مررت( فعل ماض1

 )باب( مفعول به منصوب وهو مضاف، )الحجرة( مجرور بالإضافة. ( )فتحت باب الحجرة(، )فتحت( فعل ماض وفاعله،2

 اسم مجرور. الله()ه، )التاء( تاء القسم وهي حرف جر، (، )قالوا( فعل ماض وفاعلقالوا تالِله لقد آثرك الله علينا)( 3

 .ف إليهمضا( ، )ذهبٍ وهو مضاف في محل رفع مبتدأ، )خاتم( خبر مرفوع نيمب إشارةاسم  (هذا خاتم ذهبٍ(، )هذا( )4

 التوابع

 عراب، وليس لها إعراب مستقل عنه.التوابع: هي التي تتبع ما قبلها في الإ *

 -ي: *التوابع أربعة أنواع ه

 -لفظي ومعنوي:  نوعانوهو  ( التوكيد:1

 هو إعادة اللفظ مرتين أو ثلاث بقصد التوثيق والتقرير. للفظي:أ( التوكيد ا 

 يكون بهذه الألفاظ: )نفس، عين، كلّ، كلا، كلتا، جميع، أجمع، جمعاء، أجمعون، جُمَع. ب( التوكيد المعنوي: 

 -وشرح:  أمثلة*

هم أجمعون(، 1
ّ
 .انمعنوي انا توكيدملأنه انمرفوععون( وع بالضمة، )كلهم، أجم)الملائكة( فاعل مرف( )فسجد الملائكة كل

بت الشجرتان كلتاهما(، )شذبت( 2
ّ
ذ

ُ
 ، )كلتاهما( توكيد معنوي مرفوع.رفوع م، )الشجرتان( مفعول به نائب فاعل( )ش

)القصة( مفعول به منصوب، )كلها، جمعاء( توكيد معنوي فاعله، ( )قرأت القصة كلها جمعاء(، )قرأت( فعل ماض و 3

 منصوب بالفتحة.
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 التوابعتابع 

 والجمع. يةالإعراب الحالةلتعريف والتنكير و وصوف في االصفة، ويتفق مع الموهو  :النعت( 2

 -*أمثلة وشرح: 

 .بالضمنعت مرفوع ، )المجد( بالضم ( )فاز الطالب المجد(، )فاز( فعل ماض مبني، )الطالب( فاعل مرفوع1

 جاء طالبٌ مجدٌ(، )جاء( فعل ماض ي، )طالب( فاعل مرفوع بالضم، )مجد( نعت مرفوع بالضم.( )2

 )فتاتين( اسم مجرور، )مهذبتين( نعت مجرور.)الباء( حرف جر،ذبتين(، )مررت( فعل ماض ي وفاعله،مررت بفتاتين مه( )3

 ب المجتهدون(، )نجح( فعل ماض مبني، )الطلاب( فاعل مرفوع بالضمة، )المجتهدون( نعت مرفوع بالواو.( )نجح الطلا 4

 والجمع. والحالة الإعرابيةالموصوف في التعريف والتنكير *لاحظ أن في جميع الأمثلة وافق 

 

 . اتباعُ لفظٍ لآخرَ بواسطة حرفهو ( العطف: 3

 .، الفاء، ثم، أو، لا(* حروف العطف هي )الواو

 -*أمثلة وشرح: 

قْرِيرِ اسْتَمَعْتُ ( )1 رَةِ وَالتَّ
ْ
ش

َّ
ى الن

َ
رَةِ ) ،(إل

ْ
ش

َّ
يْهِ  (الن

َ
 عَل

ٌ
وف

ُ
فٍ  (وَ ) ،اسْمٌ مَعْط

ْ
 عَط

ُ
.( قْرِيرِ التَّ )،حَرْف

ٌ
وف

ُ
 اسْمٌ مَعْط

، )لا( حرف عطف، فاعل مرفوع وهو معطوف عليه، )محمد( ، )استيقظ( فعل ماض ي ( )استيقظ محمد لا خالد(2

 مرفوع. معطوف عليه )خالد(
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 التوابعتابع 

 -هو التابع المقصود بالحكم، وله أنواع أهمها: ( البدل: 4

  .وهو بَدَلُ الش يء مما هو مُطابقُ له: من كل أ( بدل الكل 

عَمتَ عليهم) :لامث
ْ
 الذين أن

َ
 المستقيمَ، صراط

َ
نْ ف (اهدِنا الصّراط

ُ
 الم

ُ
 المستقيمُ وصراط

ُ
عَمِ عليهم يدلان على معنى الصراط

 .ولى هي المبدل منهصراط الأ وبذلك تكون لفظة الصراط الثانية هي البدل. وتكون كلمة ال، واحد

 .عنى والإعراب لما قبله )الإمام(البدل )علي( مطابقا في الم( واضعُ النحوِ الإمامُ علي  ) مثال:

 من المبدل منه وهو بدل الجزء من : من كل لبعضب( بدل ا 
ً
 حقيقيا

ً
 الش يء كله.وهو الذي يكون فيه البدل جزءا

 .نها بدل بعض من كللأهي جزء من كل من المال وهي منصوبة ( نصف)فت المال نصفه(، )صر  مثال:

 ن الكتاب، وهي مجرورة لأنها بدل من مجرور.هي جزء م)غلاف(  ه(،)أعجبت بالكتاب غلافِ  مثال:

 ح طيء مما يتضمنه ويشتمل عليه، شر وهو بدل الش  بدل الاشتمال:ج(  
ً
 ألا يكون جزءا

ً
بدل منه. سّيا

ُ
 من أجزاء الم

 ))الطبيب( فاعل مرفوع،  ،(أعجبني الطبيبُ لطفُهُ ) :مثال
ُ
 .الطبيب/بدل مرفوع من فاعل (لطف

عجِبْتُ بالوردةِ رائحتِها) مثال:
ُ
 .جرور/الوردةبدل مجرور من م (رائحةِ ) اسم مجرور بحرف الجر الباء،)الوردة(  ،(أ


